

LA SOCIETE FEODALE

A la fin du IXème siècle le roi ne détient que très peu d'autorité. Il ne gouverne qu'une petite partie du royaume. Les seigneurs lui doivent normalement obéissance mais en réalité le véritable pouvoir est entre leurs mains.

1 UNE SOCIETE TRES INEGALITAIRE

Vers l'an mille, la société féodale est divisée en 3 groupes appelés ordres :

- Ceux qui combattent : les **seigneurs** et les **chevaliers**.
- Ceux qui prient : les **clercs**.
- Ceux qui travaillent : tous les autres mais surtout les **paysans**.

Certains seigneurs et une partie du Clergé vivent dans le luxe et l'abondance alors que la grande majorité de la population mène une vie laborieuse et vit pauvrement. Les paysans dépendent du seigneur dont ils exploitent les terres. Ils mènent une vie rude et doivent payer l'impôt au seigneur et à l'église, la Dîme.

Les règles sont dictées par l'Église qui affirme que cette organisation de la société est la **volonté de Dieu**.



Eluminure représentant les 3 ordres

2

“La société est divisée en trois classes: les prêtres, les chevaliers et les paysans [...] ; chacune d'elles est utile aux deux autres.

Celle des prêtres a des obligations envers les chevaliers qui lui assurent la sécurité pour prier Dieu. Elle a aussi des obligations envers les paysans qui lui procurent par leurs travaux la nourriture [...].

Les paysans, de leur côté, sont élevés jusqu'à Dieu par les prières des prêtres et sont défendus par les armes des chevaliers.

Les chevaliers eux sont nourris par le produit des impôts versés par les paysans ; les prières des prêtres les protègent.”

D'après GÉRARD I., évêque de Cambrai, 1036.

3

CEUX QUI COMBATTENT LES SEIGNEURS ET LEURS VASSAUX

Les seigneurs, héritiers des comtes possèdent de vastes territoires qu'ils administrent en prélevant les impôts et y rendent la justice.

Pour protéger son domaine, le seigneur s'entoure de chevaliers qui deviennent ses **vassaux**. Lors de la cérémonie de l'**Hommage**, le vassal jure fidélité à son **suzerain**, le conseille et l'accompagne à la guerre et reçoit en échange une terre, **le fief**.



Les moissons au Moyen Âge

4

CEUX QUI PRIENT LES CLERCS (les hommes d'église)

L'Église joue un rôle important dans la vie des hommes. Le pape est le chef des chrétiens et tous les hommes d'église, les clercs sont placés sous son autorité. Seuls les clercs ont accès à la lecture et à l'écriture. Ils dirigent la vie religieuse de la population. L'Église détient d'immenses richesses, de nombreuses terres et prélève l'impôt, la Dîme.

5

CEUX QUI TRAVAILLENT LES PAYSANS , LES ARTISANS ...

La société médiévale repose en grande partie sur cet ordre. En effet plus de 9 habitants sur 10 sont paysans. Ils se divisent en deux catégories, les **paysans libres** et les **serfs**. Ils cultivent les terres que leur loue le seigneur et vivent sous son autorité et sa protection. En contrepartie, ils sont redevables de l'impôt en nature (récoltes) ou sous forme d'argent. C'est une vie dure et laborieuse.